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近期，希望中文学校泰城校区
小记者们线下采访了赖芳芳、王明
京、田玲、史佳钰和徐珺五位中文
老师。五位老师都是多年从事教
育的中文老师，在海外的中文教学
上颇有建树。老师们在采访中畅
谈了在教学中的一些经验和体会，
对所遇见的困难及解决方法进行
了深入地探讨。

赖芳芳老师在希望泰城校区
教授马立平一、二年级的课程，王
明京老师负责教授马立平六、七年
级的课程，田玲老师教授中英双语
班（阳阳中文）及马立平学前及拼
音班，史佳钰老师教授马立平四年
级的课程，徐珺老师是经典诵读的
老师。其中赖芳芳、王明京、徐珺
老师都是希望泰城校区的建校元
老。

问：希望泰城校区是一所只有
6年历史的校区，为什么当年选择
来到希望泰城校区教书？

王老师：希望泰城校区领导对
教师管理严格，注重教师培训及教
师之间的交流。希望泰城校区管
理团队兢兢业业，注重学校的教学
质量，宣传团队（小记者班）为学校
的宣传工作做出了非常大的贡献，
学校的生源不断，教学声誉不断提
高，在希望泰城校区教学非常愉
快。而希望泰城校区每年期末的
文艺汇演也为学生们创造了中文
的学习场景，带来了学习中文的自
信心。

史老师：希望泰城校区的领导
们对老师们的工作非常支持，教学
氛围非常好，为老师们提供了很多
培训及中文教学资源。在疫情发
生后，学校领导为老师从面对面教
学转为线上教学提供了诸多的培
训，使得老师们能够尽快适应线上
教学。所以我很愿意在这里教书。

问：作为中文老师，需要什么
样的经验，素质和技能才能教好中
文？

赖老师：我在国内从事了几十
年的小学教育，有一定的教学经
验。我认为教学中的经验和技能
需要靠平时的工作积累，作为老师
还需要不断地学习，提高自己的业
务水平，和孩子们一起学习一起成
长。老师在课上的一举一动都会
影响着孩子们，所以作为老师，需
要为孩子们在各个方面树立好榜
样。

在教学实践中老师要先去了
解教材里的基本教学内容，明确教
学目标，然后对教材里的重点难点
有深入的了解和自己的理解，最后
根据班里学生们的具体情况备课，
设计教学过程中的每一个环节，力
争上好每一堂课。做老师能让孩
子们高高兴兴的上中文课，让学生
们觉得学习中文是一件快乐的事
情，中文教学就已经成功了一大
半。

王老师：在中文教学中，教学
技能的提高非常重要，老师要不断
学习，不断地积累经验，提高教学
水平，热爱教学工作，热爱孩子们，
才能胜任教学工作。把学生留在
中文学校学习中文是教学中面临
的最大挑战，做到这一点需要寓教
于乐，要让孩子们真正从心底里喜
爱中文的学习。在教马立平六年
级时，有的学生造句都比较困难，
通过第一个单元的学习，同学们的
造句水平普遍有了很大提高。在
第二个单元写作文时，不少同学写
出了非常好的作文，有的同学的作
文还被刊登在社区的报纸上。我
看到孩子的进步，感到无比的欣
慰。成语是中文中最精炼的、最有
内涵的语言，我把课文中的成语抽
出来，做专门讲解，并要求同学们
造句。在两年一度的“希望杯”成
语比赛中，我班上的多位学生取得
了好成绩。

田老师：我已经在希望泰城校
区教授了三年的课程，班里大部分
是非华裔的学生。这是我来美国
后的第一份工作，我非常喜爱在这
里教书。做老师需要有极大的耐
心和爱心，要喜欢和热爱这个职业
才能做好。

在教学中，需要把姿态放低，
与学生们进行平等的交流，要注重
引导学生的兴趣，而不是居高临下
的说教。做老师要注意平时的学
习，注意知识的积累，然后消化吸
收、化繁为简，用最简单、最朴实的
语言把课堂内容教授给学生。我
不是师范专业出身，在开始教课时
遇上了不少困难，比如学生上课过
于活跃，纪律不好，不愿意读课文，
而教学进度又必须完成。但是经
过一段时间的调整，学生慢慢地都
能按照我的要求来完成课上的学
习。其中一位学生开始上课时我
一提问他就哭，要找妈妈。后来我
耐心引导，这位同学变得上课特别
爱举手发言，积极回答问题，家长
很高兴，我也非常有成就感！

作为老师，课上一分钟，课下
十年功，我为了准备好教学，参加
了很多线上、线下的教师培训，同
时还阅读和参考了很多教材来补
充上课的内容。我还学习了很多
软件，自己制作多媒体的课件，自
己的能力也得到了长足的提高。

徐老师：我认为作为老师需要
对中华文化要有比较深刻的了解，
需要喜欢老师这个职业。孩子们
在经典诵读的课堂上学习了四书
五经中的《论语》、《孟子》、《易经》
等著作，以及《庄子》、《道德经》等
中华传统文化的经典著作，这些书
籍在我们读书的时候没有机会仔
细阅读，所以现在能够借着教孩子
们的机会反复阅读这些传统文化
的瑰宝，与孩子们共同成长，我感
到很荣幸，这也让我对中国传统文

化有了更深一步的了解。中华文
化源远流长，是人类文明中的一个
瑰宝。孩子们有机会来中文学校
跟着老师们在一起学习，是一个可
以和长辈们交流学习的机会，不仅
可以提高自己中文水平，锻炼自己
的中文口语，还可以了解华夏的文
明史，阅读《西游记》《三国演义》这
样的名著。

问：作为中文老师，您面临的
最大的挑战是什么？

史老师：我是教育专业出身，
现在也在乔治王子郡公立学校做
任课教师。从教学方法来说，没有
遇上很大的困难，对于大部分课堂
上发生的情况，都能灵活应对。当
然教学中的挑战也是有的，特别是
疫情发生后，中文学校改成线上教
学。以前线下教学时我与学生有
很多互动，教学管理容易。线上教
学后，虽然网络资源多，但教学管
理不容易，学生与老师之间的交流
不够，学生上课不容易集中精力。
所以我要求学生们在上课开始前，
学生必须打开摄像头，集中精力听
讲。由于学生们每周仅仅上两个
小时的中文课，所以课后复习，认
真完成作业，完成网上中文游戏，
对中文学习的巩固和提高至关重
要。教学中首先让学生认识到自
己的问题，帮助学生建立改正的目
标，对于达到目标的学生给予奖
励。对于不爱发言的学生，老师可
以在 Zoom上单独与学生交流，了
解学生的想法，提高学生学习的积
极性。

赖老师：刚开始上网课的阶
段，很多老师们对 Zoom这个软件
并不熟悉，不懂里面的各个操作和
功能，但是希望泰城校区组织一次
次的培训，使老师们都能熟悉基本
的操作，可以尽心尽力地教学生学
好中文。即使在上课中遇到困难，
我们靠团队的力量来解决，所以一
切的困难在老师们的共同努力下
都不再是困难。

王老师：有些学生上课时过于
活泼，影响了课堂的学习，我会与
家长及时交流，请家长协助课堂管
理，以保证中文学习的顺利进行。
疫情爆发之后，线下教学改为了线
上教学，学生的学习情况不容易通
过 Zoom及时得到掌握，我希望疫
情能够早点结束，学校回到教室进
行线下教学。

徐老师：孩子们一周只学习两
个小时的中文，所以大部分的时间
还是要孩子们自觉完成作业和家
长督促去完成。孩子们天性活泼，
而每个年龄段的孩子都会有不一
样的成长和经历，老师觉得首先要
让孩子们自己体会到学习中文的
重要性，可以适当让教学的过程更
有意思，要适当的鼓励孩子，给孩
子树立起自信心。

问：您觉得中文教学中最大的

收获是什么？
徐老师：我最大的收获就是可

以教学相长，在教授中华传统文化
知识的同时，我对传统文化也有了
更深地理解。随着中华文化的传
播，在海外教中文，将来也是一个
不错的职业选择。

田老师：在过去的三年教学
中，我的学生换了三拨。对于每一
位学生，不管是什么样的情况，我
在教学中都会一视同仁。在教学
中学生对于学习比较快的，我上课
提问时就会提一些比较难的问题
要学生来回答；而对于比较调皮的
学生，我就会答应学生回答完问题
就做个游戏，有的还给予小小的物
质奖励。

我认为学习中文需要多听，在
反复学习中就掌握了语言应用的
场景。拼音能够帮助学生们读中
文，而拼音的声母韵母与英文的字
母发音相近，有助于学生掌握中文
中“说”的能力。上过我课的学生
都感到“说”中文其实不难。我还
向学生们解释中文字的结构时就
像乐高玩具一样，是一块块搭起来
的，而每一块都有它特定的含义。
我通过多种方法，打消了学生觉得
学习中文难的顾虑，引导学生学习
中文的兴趣。有一位4岁的学生在
我班里学习，十个月后能与我进行
比较流畅的中文对话，而且还完成
了两本课本的学习，能够背24首唐
诗。我认为学生只要认真学习，他
们的付出或早或晚一定会有收
获。老师在中文教学中是起到核
心的作用，只要老师认真教，及时
调整教学方法，学生们的中文学习
一定会大有收获的。

问：您对在希望泰城校区学习
中文的学生们有什么寄语吗？

赖老师：在一个没有中文环境
下学习中文是一件很困难的事，所
以孩子们能坚持学习中文已经很
了不起了，即使遇到困难也不要放
弃，坚持就是胜利，孩子们加油！

王老师：“世上无难事，只要肯
登攀“，只要不懈地努力，同学们的
中文水平一定会得到不断地提高的！

史老师：学生对中文课的喜
爱，家长的支持，校领导的支持是
我作为中文老师最大的工作动
力。学生学习中文的过程是一个
从量变到质变的过程，通过长期坚
持不懈地努力，学生中文的水平一
定会有飞跃似地提高。“水滴石穿
非一日之功”，我相信孩子们只要
长期坚持不懈地努力，一定会在中
文的学习上有所突破。

田老师：学习中文其实不难，
只要学生愿意学，我一定会找到一
个适合的方法帮助学生们学习中
文。

徐老师：学习中文也是在传播
中国的文化，不管是我们哪一个人
到世界的哪个角落，哪个国家，哪
个城市，那你就会是一粒小种子，
能够把中国的文化播撒出去，让它
生根发芽。所以我希望来中文学
校学习的孩子们要有一个志向，就
是可以在他们长大以后也做老师，
可以像现在的中文学校里的老师
们一样，教学生们学习中文，传播
中华文化。也许孩子们会遇到这
样或那样的困难，但是我们都要克
服困难和挫折，勇敢向前。

采访结束后，老师们和小记者
们都为线下视频采访的成功和运
作顺利而感到欢欣鼓舞。老师们
感谢了小记者们为采访所作的大
量工作；小记者们被老师们多年如
一日在希望泰城校区辛勤耕耘的
精神所感动，表示一定要努力工
作，为希望泰城校区的建设做更大
的贡献。

希望泰城校区（Hope Chinese
School Tysons Corner Campus，简称
HCS-TC）的注册网址 https://www.
hopechineseschool.org/hcstc。 2022
年春季学期所有课程均为网络教
学，周日下午2点到6点上课，欢迎
注册！

海外中文教学纵横谈
--- 希望中文学校泰城校区中文老师教学访谈实录

希望泰城校区小记者班 赵一诺 王艺淼
指导老师 陆强

采访后集体合影（从左至右）：小记者赵一诺，徐珺老师，

田玲老师，王明京老师，赖芳芳老师，史佳钰老师，小记者王艺

淼

又是一年除夕夜，又是一度春
风来。虎年的春节，在漫天雪花的
护送下，在新枝绿芽的呼唤中，承
载着人们心中美好的祝福，迈着矫
健的虎步，虎虎生威地到来了。

大华府地区的春晚，一如既往
地热闹，繁花似锦，美不胜收，好戏
连台，周末无隙。真可谓，歌如流
水舞如龙，帝都春晚赛花灯。在这
众多的好戏中，有一出别出心裁，
与众不同，令人耳目一新，五彩缤
纷的好戏，这就是华盛顿中国知青
协会的春晚，千万不要错过哦。

华盛顿知青协会的春晚的最
大特点就是演员全部为协会会员，
没有外请专业人士，演艺达人。为
什么不外请？因为咱知青协会人

才济济，高手如云。三十六条好
汉，七十二路烟尘俱全，要啥有啥，
只要咱能想到，达人就能找到。都
有什么样的能人高手呢，让咱们数
一下协会的兴趣小组吧，有诗歌朗
诵组，摄影组，旅游组，种菜组，美
食组，乒乓球俱乐部，口琴艺术团，
跳舞的一个组装不下，就有了知青
舞蹈队和知青“东方歌舞小组”，喜
欢唱歌的有独唱组，后来独唱组发
展壮大，自立门户，成了名声响当
当的华府独唱社。每个兴趣小组
少则二，三十人，多达百八十人，有
这么多的当年的文艺青年支撑着，
咱知青协会的底气足着呢。

至于知青春晚到底有什么节
目，咱们先稍微披露一下，晚会将

由两个乐章组成。第一乐章：春的
印记；第二乐章：春的回忆。至于
每个乐章里的具体节目，呵呵，不
好意思，天机不可泄露。您可以充
分地发挥自己的想象力去猜想，去
推测，估计除了您能猜想到的传统
舞台上出现的唱歌，跳舞，诗朗诵
类的节目，还有若干您想不到的，
以为不会出现在舞台上的节目。
这些节目特别接地气，特别有生
活，谁让咱知青想象力丰富，创造
性思维活跃呢。日常事皆可编排，
千百物均可入戏，源于生活，高于
生活。

好了，不多说了，请您记住下
面的时间，2月12日，星期六，晚上
7时半。

Zoom ID: 839 2576 2920
Passcode: 628474

Youtube： https://youtu.be/
nWXEtRjKo2Q

想了解知青协会更多信息，请
访问知青协会的网站：https://www.

zqdc.org/
联 系 知 青 协 会 ：

DCZhiQing@gmail.com
华盛顿中国知青协会 2022春

晚筹备组

独具特色的华盛顿知青春晚即将登场


